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核心阅读：
为避免未成年人遭受网络不

良内容影响，多国通过制定相关
法律、加强行业自律、推动各方合
作、强化技术屏障等方式，对青少
年上网行为进行引导和保护。

联合国儿童基金会的数据显
示，全球互联网使用者中超过1/3
为未成年人。多国正在积极探索
实践，努力维护未成年人网络
权益。

严格立法协同管理

法国国家信息自由委员会今
年 2 月发布的报告显示，法国
82%的10岁至14岁青少年经常
在没有父母监护的情况下上网。
15岁至17岁的未成年人中，这一
比例达到95%。

为防止未成年人遭遇网络侵

害，早在1998年，法国政府便修
订了《未成年人保护法》，对制作
和传播不良影像加重定罪和量
刑。在网上向未成年人传播色情
内容最高可处以7年监禁和10万
欧元罚款。在政府的监督管理下，
法国相关行业协会和组织积极按
照法律法规开展未成年人网络保
护工作。

成立于2005年的法国“电子
—儿童”协会，是法国国民教育部
批准成立的公共非营利性协会，
通过为学校、父母、学生提供咨询
和培训，帮助他们了解互联网存
在的风险。协会向学校和家长免
费提供家庭网络管理软件，并开
通咨询热线，提供实用建议和心
理援助。执行董事朱斯蒂娜·阿特
朗表示，协会还开展专业培训，为
保护未成年人网络安全提供人才
支持。

法国中小学设置了网络安全
课程，引导学生养成良好的上网
习惯。网络运营商共同成立法国
域名注册协会、互联网用户协会
等组织，通过开设网站宣传信息
安全法律。法国一家网络运营商
推出了“家长控制端”，既能屏蔽

不良页面，还能限定未成年人上
网时间。

政府引导加强教育

2020年，新加坡互联网普及
率高达 88.4%。良好的数字环境
为青少年的教育、创新和社交互
动提供了方便，但同时也存在网
络欺凌、隐私泄露等问题。疫情防
控期间，未成年人上网时间激增，
这些风险变得尤为突出。

新加坡的刑法、《电影法》和
《不良出版物法令》等都规定，以
电子方式传播淫秽影片、书籍等
不良内容的个人将被处以监禁和
罚款；如果是向未成年人传播淫
秽内容或者诱使、教唆未成年人
实施上述行为的，刑罚加重。新加
坡的互联网服务提供商必须确保
所提供的内容符合《互联网行为
准则》，限制一些对儿童有害内容
的网站。父母还可以订阅互联网
过滤服务，保护孩子安全上网。

2012年，新加坡媒体通识理
事会成立，通过与政府机构、私营
部门、社区团体和网络大V合作，
组织策划了青年论坛、家长研讨

会等活动，宣介关于网络健康方
面的重要信息，帮助公众尤其是
未成年人安全使用网络。

新加坡网络安全局发布专门
的上网建议，以及各种有关网络
安全问题的指导手册。网络安全
局提醒未成年人，不要在网络上
泄露个人信息，不要将社交网络
账户密码告诉任何人，不要在线
发送敏感信息，家长应了解未成
年人正在使用的信息技术，与孩
子讨论网络风险等。新加坡教育
部还推出了网络健康教育活动，
设置相关课程，教育学生利用信
息技术实现积极目的，成为安全
和负责任的网络用户。

行业自律内容分级

韩国政府 1995 年成立了信
息通信伦理委员会，负责互联网
信息的审议工作。此后，韩国政府
不断修订完善相关法律，增加条
款来禁止通过网络传播对青少年
有害信息。韩国《青少年保护法》
规定，政府通过对媒体有害信息
进行审查，实行媒体内容分级
制度。

分级制度从暴力、语言等方
面，对有害信息进行5层分级，规
定了7岁、12岁和15岁3个未成
年人年龄标识标准。互联网运营
商必须根据上述要求，对其发布
信息进行内容分级，互联网接入
中心需要配置过滤系统。

2010年，韩国文化体育观光
部发布了《预防和消除网络游戏
沉迷政策》。依据这一文件，韩国
游戏执行时间限制、身份认证和
监督管理机制，运用“疲劳值系
统”和“深夜时间关闭”手段。2011
年5月，韩国国会通过《青少年保
护法》修正案，规定了强制性的

“网游宵禁”制度，即游戏运营商
不能在午夜零时到早晨6时向16
岁以下的未成年人开放游戏。

韩国面向全国中小学校推广
“安心网络地带”活动，通过管理
软件，帮助老师和家长及时了解
青少年手机使用动态等，根据情
况提供心理咨询服务，防止青少
年沉迷网络。目前已经有1843个
学校开展了该活动，在校生上网
时间减少了约40%。

（《人民日报》刘玲玲 刘慧
张悦 颜欢）

营造良好网络空间 保护青少年健康成长

2021年世界移动通信大会
近日在西班牙巴塞罗那举行，第
五代移动通信技术（5G）和人工
智能等成为今年大会的焦点。由
于去年因新冠肺炎疫情取消展
会，本届展会是时隔一年半后再
次举办。受疫情影响，展会规模
缩小，来自线上线下约1000家
企业参展并发布和展示其通信
产品和技术。

近年来，5G商用步伐在全
球范围内不断加快。大会主办
方——全球移动通信系统协会
发布的报告称，2019 年世界移
动通信大会召开时，全球只有3
个5G商用网络，而目前全球已
有65个国家和地区推出了165
个5G商用网络。预计到2025年
底，5G连接将占到手机连接总

数的 1/5，5G 网络将覆盖全球
2/5的人口。

展会上，西班牙电信公司展
示了5G技术在体育训练领域的
应用，通过在足球运动员护膝上
安装感应器，利用5G技术与大
数据结合，分析比赛时运动员各
项数据，以便进行更好的针对性
训练。法国一家电信公司与中兴
合作，利用5G网络速度快、低延
时的特点，使参观者可以通过佩
戴虚拟现实眼镜，实时体验如何
精准操控一艘位于西班牙巴伦
西亚港口的小型船只。

中国企业继续成为展会上
的关注焦点。华为和中兴等中国
企业都在展会现场设立了展台，
并且是会场内面积最大、参观者
最多的展台之一，小米、OPPO

等企业也以线上方式参展。本次
大会还首次设立了中国分会场，
通过实况转播、虚拟会场等方
式，使中国观众可以免费观看精
彩会议内容。

展会期间，中兴联合意大利
红十字会发布了一款5G智慧T
恤产品。该产品通过将传感器集
成到不含金属部件的T恤中，监
测穿戴者的各项生理指标，通过
5G技术传输至医疗健康控制中
心或个人智能终端。通过分析这
些参数，可对身体健康实现监控
及预警。

华为不仅在展会上发布了
系列5G产品与解决方案，还展
示了其 5G 技术在全球智慧工
厂、智慧医院、智慧码头和智慧
矿山等领域的应用。华为西班牙

技术有限公司总经理金咏表示，
希望通过世界移动通信大会平
台，探讨如何通过数字技术加快
复工复产和恢复经济，并讨论下
一代网络演进的方向和策略，这
对整个行业来说非常重要。

西班牙媒体评论称，本届
展会传递了移动通信行业的信
心，具有重要意义，代表着社会
经济生活逐步恢复正常。全球
移动通信系统协会主席霍夫曼
表示，举办线下大会，打开大门
欢迎参展商的到来，就是今年
展会最重要的意义。来自以色
列一家初创企业的负责人罗特
姆表示，这是疫情以来他参加
的首个行业展会，希望可以成
为行业恢复正常的起点。

（《人民日报》姜波）

在风景如画的斯洛文尼亚
南部诺特拉尼斯卡地区的森林，
目前生活着约 1000 头野生棕
熊。几年前，当地居民开始在森
林里建起小木屋，供游客到此观
察和拍摄野生棕熊。

由于村落靠近森林，当地居
民的生活时常受下山觅食的野
生棕熊影响。为此，人们在果园
和养蜂场四周架起电网，将垃圾
箱封起来或藏起来，防止野生棕
熊将村落视为食物来源地。

当地青年米哈·姆拉卡尔
说，从前，当地居民一点也不欢
迎棕熊，因为棕熊进村会造成破
坏和经济损失。不过现在，当地
通过提供观察拍摄野生棕熊的
服务，吸引了大量国外游客，促
进了当地旅游业和酒店业发展，
人们也给予棕熊更多容忍和尊

重，人与野生动物的关系也越来
越融洽。

诺特拉尼斯卡地区素以迷
人的喀斯特地貌闻名，拥有波斯
托伊纳溶洞、采尔克尼察湖等知
名旅游资源，当地茂密的森林为
棕熊、猞猁、狼等野生动物提供
了良好的生活环境。

笔者日前驱车同姆拉卡尔
来到森林深处，下车后在林间小
道步行数百米就看到三间木质
高脚屋，每间木屋可以容纳两到
三名游客。姆拉卡尔先用消毒液
对木屋进行消毒，再将准备好的
玉米投放在木屋外的石头上，接
着和笔者躲进木屋里，安静地等
待棕熊来觅食。

“我们在森林里建了 30个
这样的观察屋。保持棕熊的野生
状态最为重要，我们每次只带很

少的游客，而且不会每天都在同
一个地点投放食物，避免棕熊养
成到固定地点觅食的习惯。”姆
拉卡尔说。

当地居民还在木屋里安装
了通风设备，防止棕熊将人身上
的气味与食物联系起来，这样做
也可以保护村庄免受侵扰。

等待两个多小时后，一只体
型硕大的母熊带领两只幼熊来
到木屋附近觅食，经过短暂观
察确定安全后，棕熊一家就在
碎石间来回踱步寻找玉米粒。
木屋的观察窗和拍摄口为摄影
爱 好 者 提 供 了 绝 佳 的 拍 摄
位置。

“我们接待过很多摄影师、
记者、电影制片人等，他们在这
里拍摄了精彩的棕熊故事，传播
到世界各地，让更多的人了解我

们与棕熊相处的方式。”姆拉卡
尔说。

他还说，法国、奥地利、意大
利等国都曾发生过野生棕熊进
入人类居民点的事件，如今一些
欧洲国家的野生棕熊因遭猎杀
已几乎销声匿迹。“我们希望其
他国家的人看到我们的故事，参
考我们的办法，实现人与熊和谐
共处。”

姆拉卡尔说，因为新冠肺炎
疫情的限制措施，今年更多的欧
洲人选择在欧洲当地旅行，来这
里的游客有时反而比从前更多。

“我很难想象没有棕熊和野生动
物的森林会是什么样子，野生动
物让森林保持自然和原始状态。
对我来说，棕熊真是非常可爱的
动物。”

（新华社彭立军）

新华社赫尔辛基7月10日
电（记者 朱昊晨 徐谦）芬兰国
家技术研究中心日前发布公报
说，该中心研发出一种新技术
可以大规模培养真菌菌丝体，
用菌丝体生产的革类材料可替
代动物皮革或合成革。

真菌菌丝体由许多分枝状
的菌丝集合构成，常存活于土

壤、木材或其他基质中，它可作
为生物原材料加工制成革类材
料。据芬兰国家技术研究中心
介绍，目前菌丝体是在尺寸有
限的平板上培养，因此增加其
尺寸和产量一直非常困难。该
中心研发的新技术可以克服这
一限制。

公 报 解 释 说 ，利 用 新 技

术，菌丝体可在普通的生物反
应器中通过发酵培养，类似的
工艺已在食品、化工和制药行
业广泛使用。生物反应器培养
的菌丝体很容易扩大到工业
生产所需的产量，且其加工而
成的革类材料质量稳定、成本
较低。

芬兰国家技术研究中心的

科研人员盖佐·西尔沃伊在公
报中表示，这种新型材料具有
皮革般的外观和质感，像动物
皮革一样坚固。目前，该中心科
研团队正在探索在服装、鞋履
和配饰等领域应用菌丝体制造
的革类材料，并尝试通过生物
方法提高材料的抗撕裂和磨损
强度。

马来西亚实施
民生保障与经济复苏计划

马来西亚总理穆希丁日前宣
布实施总额1500亿林吉特（1美元
约合4.2林吉特）的民生保障与经
济复苏计划，帮助民众和企业应对
新冠肺炎疫情冲击。

据报道，该计划是疫情防控
期间马来西亚政府出台的最广
泛的补助计划，主要面向民生、
企业支持、疫苗接种 3 个领域。
根据计划，中低收入群体可获得
一笔援助金，金额从 100到 1000
林吉特不等，失业人员可获得
500 林吉特的补助。为了减轻民
众生活负担，政府将继续对生活
必需品实施价格调控，同时根据
居民用电情况，提供 5%—40%
的电费折扣等。

为帮助企业渡过难关，政府
将向每家企业最多 500 名员工，
提供每人 600 林吉特的工资补
贴。政府融资担保计划的资金上
限提高到 565 亿林吉特，马来西
亚央行将额外拨付20亿林吉特，
帮助中小微企业融资，缓解现金
流紧张状况。针对受疫情影响严
重的行业，政府将给予特别补助
和税收减免。政府还专门拨款 3
亿林吉特支持中小微企业向数字
化转型，并将继续开展电子商务
相关培训推介活动，鼓励中小微
企业转向在线业务。

马来西亚政府还将拨款10亿
林吉特用于提高疫苗接种率，其中
4亿林吉特用来增购疫苗，使政府
购买的疫苗足以覆盖 130%的人
口。政府还将增设29个疫苗接种
中心，并提高一线医护人员和志愿
者的每日津贴。

（《人民日报》刘慧）

巴西持续加强
亚马孙雨林保护

巴西总统博索纳罗近日签署
法令，决定继续动用军方力量，会
同公共安全机构和环境机构在亚
马孙雨林地区开展巡逻检查，打击
林木盗伐行为。

近年来，巴西政府为保护亚马
孙雨林出台了诸多举措。此前，巴
西政府通过颁布《亚马孙地区生态
保护法》，收回过去下放给州政府
的森林管理和砍伐权，实行全国统
一管理。所有雨林地区砍伐作业都
必须有环保部门的许可证书，并在
管理系统内录入砍伐木材的详细
信息，包括树种、高度、采集地点
等，以便日后溯源。法律同时要求
开采方在采伐某种树木的同时，不
得损坏其他树木，并且保证在被砍
伐地区重新植树造林。

今年4月，巴西政府推出新措
施，加强对各环保相关部门的支持
与统筹，在重点地区加大对非法砍
伐和纵火行为的处罚力度。同时，
本着可持续发展的原则，向当地居
民提供教育、卫生和技术等援助。

除法律监管外，巴西政府还综
合运用创新手段加强对雨林的保
护。亚马孙林业主管部门借助高清
晰度卫星图像，加强对分散、小规
模森林砍伐活动的监控，大大提高
了雨林保护的效率。巴西地理统计
局等官方研究机构投入大量精力，
对雨林生物群落、行政区域边界划
分有关信息保持及时跟踪、更新与
发布，不仅有利于雨林资源的可持
续管理，也为区域发展规划提供了
充足的数据。

考虑到雨林深处部分地区尚
未通电，巴西政府去年启动了一项
光伏发电项目，旨在减少雨林地区
化石燃料的使用，改善居民的生活
质量，促进当地经济社会发展。

（《人民日报》毕梦瀛）

从今年 7 月 3
日起，欧盟禁止使用
有非塑料材质替代
品的一次性塑料制
品，包括一次性塑料
盘、餐具、吸管、气球
棒等。欧盟委员会分
管环境、海洋和渔业
事务的委员辛克维
丘斯表示，此次禁止
使用的一次性塑料
制品，不仅包括聚苯
乙烯等很难降解的
塑料，氧化式可降解
塑料也在禁止之列。

此次实施的禁
令源于2019年5月
通过的一项限塑法
案。法案规定，所有
欧盟国家市场应在
2021 年 7 月 3 日前
禁售某些一次性塑
料产品，厂商也禁止
继续生产该类产品，
库存产品可继续投
入市场。法案还规
定，到2029年，成员
国内容积 3 升以下

塑料瓶的回收率应达到90%。此
外，对于目前暂无法替代的一次性
塑料制品，法案还要求生产及使用
厂商也要对垃圾管理和污染治理
承担经济责任。

比利时布鲁塞尔一家冰激凌
店店主近日告诉笔者，她已收到通
知，未来不得再使用一次性塑料小
勺，店里预订的木质小勺近日就将
到货。“店里每日消耗几百个塑料
小勺，的确很不环保。每个塑料小
勺一次性使用几分钟后就被扔掉，
给环境带来的伤害却是永久性的。
我支持不再使用塑料勺的做法。”

在布鲁塞尔的超市，塑料制一
次性餐具和塑料气球棒、塑料杆棉
签已经下架，使用纸质材料代替塑
料包装的商品多了起来。一家超市
餐具柜台的销售人员告诉笔者，夏
季因人们聚会较多，一次性餐具销
量很高，一次性塑料餐具下架后，
纸质餐具、纸质吸管等变得热销。
此外，不锈钢材质的可重复使用吸
管销量尤其好。在当地餐馆，一次
性塑料餐具去年开始就基本销声
匿迹，取而代之的是纸质餐盒。一
家餐厅老板对笔者说，对于自带餐
盒的客人，结账时店里还会给予一
定优惠。

统计数据显示，欧盟每年产生
约2600万吨塑料垃圾，仅有不到
三成被回收利用，其他多被焚烧或
倒入垃圾填埋场，甚至进入河流和
海洋，对环境造成严重污染。欧盟
委员会发言人表示，欧盟将监控成
员国对限塑法案的执行情况，并将
在需要时为成员国提供指导和帮
助。欧盟将在2027年对法案进行
审核，届时，目前仍可使用的涂有
塑化膜的纸质产品等，也可能被
淘汰出市场。

（《人民日报》牛瑞飞）
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